

tacles, que de choses édifiantes et consolantes ont illustré notre congrès eucharistique ! Que d'actes d'amour généreux, de pénitence, d'immolation, de ferveur dont Dieu garde le secret ! De quelle piété notre peuple n'a-t-il pas donné la preuve ! Des milliers de messes ont été célébrées chaque jour. Partout, les églises et les chapelles étaient remplies ; et pendant cette semaine sainte, c'est par centaines de mille qu'il faudrait compter les communions. Il ne s'est pas produit le plus léger désordre. Chez nos frères séparés nous remarquions le respect, l'admiration souvent, toujours la sympathie sincère. Il n'y avait pas d'étrangers parmi nous, mais uniquement des frères ; et c'est comme des frères qu'ont été accueillis tous ceux qui sont venus de près ou de loin assister à nos fêtes. Les familles, invitées à recevoir un évêque, ont su faire principièrement les honneurs de leur maison. Les communautés religieuses ont rivalisé, pourrions-nous dire, de dévouement et de générosité. En ce fameux et unique dimanche du 11 septembre, notre ville était en quelque sorte transformée. Les maisons, décorées partout avec tant d'élégance et de richesse, devaient le soir resplendir d'éclatantes lumières ; une atmosphère de joie sereine nous enveloppait ; il nous semblait respirer un air inaccoutumé. Le recueillement était partout comme dans le lieu saint, et en réalité, pendant plusieurs heures, la métropole si active semblait être devenue une cathédrale immense où dans la liberté la plus absolue et la foi la plus ardente se déployaient les cérémonies augustes du culte catholique. Oui cette fois, sur les rives du Saint-Laurent, Jésus est venu parmi les siens, et les siens l'ont reçu avec tout l'amour de leur cœur.

Ce nous est, nos très chers frères, un doux devoir de remercier ici tous ceux qui, pour l'organisation et la célébration de notre Congrès, nous ont prêté leur précieux concours : comités divers formés par nous ; prêtres et laïques, communautés religieuses, autorités civiles, fédérale, provinciale et municipale ; compagnies de chemins de fer et de navigation, journalistes catholiques et non catholiques, bataillons de nos volontaires catholiques, homme de police, jeunes gens du monde et jeunes séminaristes, artistes, architectes, ouvriers, musiciens et chan-